

CARTAS

Justos por pecadores

Señor Director: Buenos suerte a los que de ahora en adelante necesitan realmente una licencia médica. Se acaba de crear una nueva lista de espera. Una vez más, pagarán justos por pecadores.

ALBERTO PLAZA Cantautor

¿De qué sirve?

Señor Director: ¿De qué sirve buscar soluciones para recomponer nuestras alicaídas finanzas públicas, cuando 25.000 funcionarios públicos hacen uso fraudulento de licencias médicas y el gasto total anual de Fonasa en este ítem alcanza los US\$ 1.800 millones?

¿De qué sirve desgastarse discutiendo propuestas y proyectos de ley para reducir la permisología que hoy asfixia la inversión si al final todo se reduce a la evaluación que deben realizar funcionarios públicos con un asentimiento promedio de 32 días al año, tres veces mayor al del sector privado?

¿De qué sirve insistir en que los recursos en educación deben destinarse a la primera infancia, cuando las dos entidades con mayor número de funcionarios que salieron del país durante su supuesto reposo son Junji e Integry?

¿De qué sirve hablar de fortalecer la carrera funcionaria, otorgándole un carácter más técnico y meritocrático, si 25.000 funcionarios públicos no muestran el más mínimo interés por la importante labor que desempeñan?

De nada. Al final del día, esa abstracción que llamamos Estado no es otra cosa que personas al servicio de personas. Para sí esa "comunidad humana", como la definió Weber, no tiene el carácter moral, carce de integridad y de una ética de trabajo intachable, de nada sirven todos los esfuerzos por tener un mejor Estado.

JUAN JOSÉ OBACH Director Ejecutivo Horizontal

¡Grata sorpresa!

Señor Director: La presidenta del Colegio Médico nos ha sorprendido con su carta publicada ayer en ese diario, en la que señala y condena a los abusos que se han producido en la emisión de licencias médicas y declara su conformidad con una efectiva fiscalización.

Sorprenden, por cuanto no han pasado ni 30 días desde que el mismo Colegio Médico publicara una inserción, a página completa en este diario, donde rechazaban los procedimientos utilizados, exigían a la autoridad la inmediata suspensión de las fiscalizaciones, y solicitaban la restitución de las multas aplicadas a sus colegiados.

VÍCTOR GUERRERO G.

Ventanilla única y brecha digital

Señor Director: Celebramos la creación de una ventanilla única digital para realizar trámites sociales. Sin embargo, esta iniciativa, aplaudida por su eficiencia, parece olvidar a un grupo fundamental de la ciudadanía: quienes no tienen habilidades digitales suficientes para acceder a estos servicios de forma online.

¿Dónde quedan las personas mayores, quienes viven en zonas rurales, o quienes no tienen conexión a internet ni dispositivos

adecuados? ¿Se habilitarán espacios físicos donde puedan realizar sus trámites de forma digna y expedita?

La digitalización no puede convertirse en una nueva forma de exclusión. Precisamente quienes más necesitan del Estado —los sectores más vulnerables— son también quienes enfrentan mayores barreras para adaptarse a entornos digitales. Avanzar hacia lo digital no puede implicar dejar a nadie atrás.

Es urgente que las políticas públicas incorporen soluciones inclusivas y accesibles, o seguiremos ampliando la brecha que tanto decimos querer cerrar.

MARÍA FERNANDA CERDA DÍEZ MARÍA DEL PILAR URETA FERNÁNDEZ Facultad de Comunicación y Facultad de Enfermería y Obstetricia, Universidad de los Andes

Exceso normativo más allá de las leyes

Señor Director: Los gremios empresariales y las empresas que representan participan del debate público aportando a la construcción de buenas políticas públicas que propendan al bien común.

Cualquier intento del Estado por imponer restricciones más allá de la ley buscando acallar voces disidentes, atenta gravemente contra la legalidad, la libertad de expresión y la autonomía institucional garantizada en la Constitución. Con ello, se debilita el rol de la sociedad civil, se atenta contra el Estado de Derecho y se pone en riesgo la democracia.

Un país serio como el nuestro, donde el respeto a las instituciones y la certeza jurídica han sido y deben seguir siendo pilares de estabilidad y desarrollo, no puede dar curso a iniciativas que excedan las competencias legales de un órgano del Estado, como por ejemplo, las normas que buscan —vía circulares— aumentar las atribuciones de la Superintendencia de Pensiones o la de Seguridad Social para ejercer control sobre los actos de una

organización gremial y sus asociados relacionados con publicidad o gobernanza, vulnerando la autonomía de los cuerpos intermedios.

SUSANA JIMÉNEZ Presidenta de la CPC

Permisología

Señor Director: Tenemos cientos de leyes con plazos razonables para resolver los proyectos de inversión, el problema es que los funcionarios no los cumplen y no reciben sanción por ello. Entonces no parece sensato que pongamos nuevos plazos en otra ley de "permisología" porque tampoco se cumplirán. Me permito sugerir un artículo único:

"El funcionario que por negligencia inexcusable no cumpliere los plazos determinados en la ley para resolver sobre los proyectos de inversión sometidos a su consideración, responderá personalmente con su patrimonio por los daños civiles, incluidos el lucro cesante y costos financieros derivados del retraso al titular del proyecto, siendo el jefe de servicio solidariamente responsable, sin perjuicio de su posterior derecho a repetir contra el Estado".

Quizás de esa forma se podría crear un buen incentivo para cumplir los plazos que establecen las leyes.

FELIPE HARBOE BASCUÑÁN Abogado

La apuesta de Codelco

Señor Director: Codelco, en su entrada al negocio del litio, parece más un jugador de ruleta que una empresa minera. En vez de definir una visión clara, ha optado por alinear con competidores entre sí —SQM y Rio Tinto—, como si apostara simultáneamente a pares e impares. Tal dispersión puede diluir no solo sus recursos, sino también su capacidad de gobernar con

consistencia en un mercado que aún está lejos de estabilizarse.

Desde el punto de vista de la libre competencia, este modelo bordea la figura del *interlocking*: una misma entidad estatal involucrada en múltiples frentes del mismo negocio, sin una separación clara de intereses ni una política industrial definida. ¿Se trata de estrategia o simplemente de temor a quedar fuera de cualquier escenario futuro?

Cuando una empresa pública dispara a la bandada, la pregunta es quién responde si no le da a nada.

VÍCTOR LARRAGUIBEL H.

Los límites que Milei no reconoce

Señor Director: El domingo 18 de mayo se efectuó la elección destinada a renovar la mitad de la legislatura de Buenos Aires (30 bancas). El triunfo correspondió a la lista oficialista de La Libertad Avanza, encabezada por Manuel Adorni, vocero del gobierno, que obtuvo el 30,1% de los votos, con lo que superó al peronista Leandro Santoro, que logró 27,2%. En tercer lugar, quedó Silvia Lospeneto, del PRO, el partido de centroderecha fundado por el expresidente Mauricio Macri, que obtuvo 15,9%. La participación fue de un 53,5%.

La elección pudo haber sido enteramente normal si el sábado 17 no hubiera circulado un video que mostró el devastador poder de la inteligencia artificial. Allí apareció la figura de Macri diciendo que, para evitar el triunfo del kirchnerismo, había decidido bajar la candidatura de Lospeneto y apoyar a Adorni.

El PRO denunció de inmediato la falsedad del video, y la justicia ordenó rápidamente que se bajara de la red, pero se calcula que alcanzó a tener 14 millones de impresiones. Como Santoro fue superado solo por 2,8 puntos porcentuales, la maniobra pudo gravitar en el resultado.

"El espionaje es muy grave —sostuvo Clarín— porque falló lo único que podría servir

para que maniobras tan sucias como esta no se repitan: la condena unánime de la política. Pese a que hubo unos cuantos repudios, incluido el del kirchnerismo, no fue el de todos: la jugada no solo fue impulsada por los más conspicuos *troika* libertarios, sino que fue festejada por encumbrados funcionarios, incluido el propio Presidente Javier Milei".

Macri señaló que el origen de la maniobra estuvo en el entorno de Milei, ante lo cual este respondió que Macri era "un lorón", lo que está en línea con el plan de hundir al PRO y jubilar políticamente a Macri, a quien le debe su decisivo apoyo para llegar a la Casa Rosada, en diciembre de 2023.

Entrevistado en la TV, Milei dijo que los "ñoños republicanos" no entendían las bromas de las redes sociales, y afirmó que eso era parte de la libertad de expresión.

SERGIO MUÑOZ RIVEROS

Una señal preocupante

Señor Director: El reciente desmantelamiento de Coblen al proyecto solar y de almacenamiento "El Encanto", en la Región de O'Higgins, es una señal preocupante para el futuro de la transición energética en Chile. No se trata de un caso aislado ni de un revés técnico: es la manifestación concreta de una evaluación ambiental a nivel regional, que lejos de facilitar el despliegue urgente de energías limpias, termina actuando como una traba incluso para las tecnologías más bajas en emisiones, como la solar fotovoltaica y los sistemas de baterías.

El proyecto busca precisamente aquello que el país dice promover: diversificar la matriz energética, almacenar excedentes renovables y reducir nuestra dependencia de combustibles fósiles. Sin embargo, entiendo exigencias ambientales que, en la práctica, equiparan a un parque solar con una fauna minera o una planta química.

Solicitudes como descripciones milimétricas de cables, cajas combinadoras o supuestos eventos extremos en baterías litio-ferrofosfato (tecnología probablemente segura) solo agregan burocracia sin aportar a la protección ambiental real. En otros casos, el Servicio de Evaluación Ambiental nacional ha revertido estos excesos generados a nivel regional, pero poco puede hacer si estos hacen que la empresa desista.

Chile no logrará sus metas climáticas ni consolidará su liderazgo en energías limpias si su institucionalización penaliza la inversión renovable por exceso de celo procedimental. Si queremos acelerar la descarbonización, el Estado debe actuar con proporcionalidad, eficiencia y sentido de urgencia.

MARCELO MENA Exministro del Medio Ambiente

Lo acepto

Señor Director: Después de muchos años de renegar, hoy la realidad me hace aceptar el antiguo dicho de que "Culo Colo es Chile".

MARCELO LÓPEZ CHRISTIAN

cartasaldirector@mercurio.cl Utilízese como línea de publicación en nuestro blog: <http://www.elmercurio.cl/blogs> Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas, no exceder de un máximo de 350 palabras y consignar la individualización completa del remitente, incluyendo su número telefónico. El diario no puede verificar la identidad del autor y reproduce la indicada por este. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, editar, resumir y titular las cartas, suscribiéndose a cualquier debate con sus correspondientes. No se devuelven las cartas que no son publicadas.

Universidades y liderazgo democrático

En distintas partes del mundo, la democracia enfrenta desafíos que ponen en riesgo su reconocimiento como la mejor forma de gobierno. Su valoración social disminuye, al tiempo que proliferan los regímenes autoritarios. Paralelamente, la confianza en los representantes políticos y en las instituciones se debilita y se agudizan las tensiones ideológicas.

Este contexto demanda asumir con responsabilidad la labor de formar para una ciudadanía activa y comprometida con los valores democráticos.

Para que las actitudes cívicas se reproduzcan y alcancen todos los rincones de nuestro territorio, se requiere de liderazgos que representen la rica diversidad del país y conduzcan la discusión política por caminos de racionalidad. Esa es la tarea que hemos asumido con el proyecto Más para Chile. Una escuela de liderazgo democrático impulsada por nuestras universidades y la red regional Democracia+, que el pasado fin de semana dio inicio formal a su proceso formativo con un encuentro presencial en la comuna de San Felipe, destacando por el buen ambiente y el ánimo de diálogo entre sus participantes.

Durante marzo y abril, más de dos mil personas de todo el país manifestaron su interés por participar. Se seleccionaron 100 becados y becadas. 51 mujeres y 49 hombres de distintos territorios, trayectorias y sensibilidades políticas que, pese a las exigencias del proceso, optaron por prepararse para representar a sus comunidades desde el Congreso Nacional. Es una gran señal para el sistema político y para el fortalecimiento democrático.

Las universidades tenemos un rol insustituible en esta tarea como espacios de encuentro plural, reflexión y construcción de conocimiento. Día a día, al interior de nuestras comunidades, nos esforzamos por educar para la ciudadanía, promoviendo el pensamiento crítico, el respeto por la diversidad y la resolución de conflic-

tos mediante el diálogo. En nuestras aulas se reflexiona, se disiente y se aprende a convivir con respeto. Esa vocación educativa, profundamente democrática, es la que hoy proyectamos hacia el país y potenciamos a través de Más para Chile.

Este programa formativo, que se desarrollará en formato híbrido y con estándares de excelencia para nuestros 100 participantes, entrega herramientas clave en comunicación política, liderazgo, gestión pública y acción legislativa. Pero sobre todo busca cultivar una actitud democrática basada en la fuerza del diálogo y la construcción de consensos, con una comprensión profunda del Chile real y sus desafíos.

Si bien la escuela de liderazgo nace en un clima poco propicio para las acciones colectivas, persiste como un deber ético profundizar la democracia impulsando todas aquellas acciones que hacen posible la vida en común. Es un llamado a la esperanza frente al pesimismo. Es evidente que muchas de las demandas de transformación para hacer de Chile un país más justo y sustentable continúan presentes en la ciudadanía. Los liderazgos que se formarán en esta escuela contribuirán a procesar esas exigencias para transformarlas en políticas públicas que cambien positivamente la vida de las personas.

Chile necesita más y mejor política, en el sentido amplio de la palabra. Más diálogo, más representación, más comunidad y preocupación por el bien común, y para eso necesitamos espacios como Más para Chile: espacios que inspiren confianza y entreguen esperanza y sentido de futuro.

ROSA DEVES

Rectora Universidad de Chile

JUAN CARLOS DE LA LERA Rector Pontificia Universidad Católica de Chile

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS

23 de mayo de 1995



PONTÍFICE VISITÓ SU PAÍS NATAL. El Presidente polaco, Lech Walesa, se inclina para besar la mano del Papa Juan Pablo II, durante una reunión que ambos sostuvieron en Skoczow, cerca de la frontera con la República Checa. En la oportunidad, Walesa concedió al Santo Padre con la orden Angélica Blanca, la máxima distinción del país. Su Santidad entregó un mensaje a sus compatriotas, junto a quienes evocó los difíciles problemas sociales, económicos y políticos del país tras su liberación del comunismo.

TRAS DURAS MEDIDAS. El Secretario de Estado norteamericano, Warren Christopher, y el presidente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Michel Camdessus, coincidieron en la apreciación de que México ha superado la parte peor de su crisis económica.

CORRUPCIÓN. El ex presidente de Perú, Alan García Pérez, recibió nuevas acusaciones por la comisión de presuntos delitos en la reventa de 14 aviones Mirage, que este país finalmente no compró a Francia, entre 1985 y 1986. García se encuentra actualmente aislado en Colombia.

HACE 50 AÑOS

23 de mayo de 1975

EN PELDEHUE. La estación chilena de la NASA vigilará el vuelo de la nave espacial Apolo-Soyuz, primer esfuerzo conjunto de norteamericanos y soviéticos.

FIRMA DE CONVENIO. Fue ampliado el crédito que permitirá a Chile comprar a Estados Unidos unas 50 mil toneladas adicionales de trigo y harina.

HACE 100 AÑOS

23 de mayo de 1925

ROALD AMUNDSEN. El explorador noruego partió a realizar su intento, acariciado durante largo tiempo, de llegar por primera vez al Polo Norte en aeroplano.

MERCADO SALTIRERO. Las cotizaciones recibidas de Londres y Nueva York demuestran la firmeza por la demanda de nuestro fertilizante.

Jubilación y "bono tabla"

"...el gasto en bono llega en alta proporción a

mujeres ricas y es financiado por aquellos hombres jóvenes de

baja escolaridad y mayores lagunas, que están en empleos con seguridad social..."

SALVADOR VALDÉS P.

Senior fellow Escuela de Negocios UAI

Un acierto de la reciente reforma previsional fue no legislar aún sobre la primera edad de acceso fácil a pensiones de vejez contributivas (60 y 65). Bien, porque crece la evidencia sobre diferencias en expectativa de vida por nivel socioeconómico. La literatura internacional muestra que los años de escolaridad son el mejor indicador de expectativa de vida que el ingreso imponible medio.



Una reciente investigación para Chile encuentra que la diferencia de expectativa de vida adicional a los 60 años entre una mujer con estudios superiores y otra mujer de igual edad que no pasó de octavo básico, alcanza a 9,7 años en promedio. Subir los 60 años en igual magnitud para todas habría empeorado esta inequidad.

El valor presente esperado del gasto fiscal en PGU por mujer que cumple 65 es 48% mayor para aquellas con educación superior, que para las que no pasaron de 8º básico. Ese 48% supera en mucho la tasa marginal de impuesto a la renta que pagan algunas de alta escolaridad. Así, el aumento de PGU a \$250.000 exigido por el Presidente Gabriel Boric y la candidata Jeanette Jara está focalizado en las mujeres ricas.

La solución natural es variar las edades de acceso fácil a la pensión de vejez y a la PGU según escolaridad. También se debe distinguir entre cohortes. Quienes hoy tienen 60 egresaron de 8º básico a partir de 1978. La escolaridad aumentó gradualmente desde esos años. Se requiere actualizar las diferencias en cada censo. Hacerlo bien requiere crear una institución robusta: un consejo actuarial autónomo.

La mejoría general de la salud también exige elevar gradualmente las primeras edades de acceso fácil a las pensiones contributivas para todas las escolaridades (pero la PGU deben subir más por la baja natalidad). Para optimizar dicha gradualidad se requiere medir y reconocer el grado en que los empleadores varían la proporción de cargos operables por personas de edad, distinguiendo según escolaridad.

Otro aspecto es que en Chile y muchos países emergentes las "lagunas" o interrupciones de cotización exceden el 50% de los meses entre los 20 y 65 años. Pocos saben cuán asimétricas son: en 1981-2015 la frecuencia de lagunas de mujeres en el decil de salarios más bajos fue 65 puntos porcentuales mayor que en el decil de salarios más altos.

¿Cómo queda el "bono tabla"? Al principio no tenía objetivos de eficiencia, sino solo redistribuir dinero hacia las mujeres por su mayor expectativa de vida, en comparación a un hombre. Para que no sea regresivo, los hombres que financian este aporte

deben tener igual escolaridad, iguales lagunas y el mismo rango de edades que las beneficiarias. El "bono tabla" recién aprobado no cumple ninguno de estos requisitos, por lo que es ampliamente regresivo.

Al final se incorporó al "bono tabla" una meta de eficiencia: incentivar postergar la pensión. Sin embargo, el mecanismo elegido multiplicó la regresividad. En efecto, quien inicia pensión a los 60 obtiene un bono de solo 5% de su anualidad contributiva. Pero en ese grupo tienen alta prevalencia las mujeres de baja escolaridad que no tienen suficiente salud para postergar su inicio de pensión hasta su cumpleaños 61.

La mujer de alta escolaridad, que habría seguido laborando y ganando buen sueldo hasta los 65 de todos modos, es dotada de un bono por 100% de su anualidad contributiva, que a su vez es mucho mayor.

La mujer de alta escolaridad recibe bono por 5,1 años más en promedio, porque su mayor expectativa de vida excede su postergación de 5 años.

En suma, el gasto en bono llega en alta proporción a mujeres ricas y es financiado por aquellos hombres jóvenes de baja escolaridad y mayores lagunas, que están en empleos con seguridad social. Bajo impacto en el déficit, exacerbación de la regresividad.

La desigualdad en lagunas y en expectativas de vida debe ser tomada en serio para evitar que la política pública de pensiones aumente la desigualdad.